



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 26 DE SETIEMBRE DE 1786.

Constantinopla 23 de Julio.

El día 10, en que mediaba el Ramazan ó Quaresma de los Musulmanes, se celebró con gran solemnidad, es á saber por parte de la Milicia con fuegos y hogueras llamadas aquí *baklavas*, y en el Serrallo exponiendo como reliquia un pedazo del orillo del vestido de Mahoma, cuyo contacto se reputa entre sus sectarios milagroso para varias enfermedades, y consiguientemente se da á besar en semejante ocasion á las principales personas de la Corte. El 25 toca ser el Bairam ó Pasqua. Para la celebracion de esta fiesta se hacen grandes preparativos; esperándose haya tambien entónces, segun costumbre, varias mutaciones en el Ministerio y empleados de Palacio.

A fines del mes último se recibió aquí noticia de la costa de Siria de que el Kiaya Ismael Bey, destacado por el Capitan Baxá con una division de la esquadra, habia con el auxilio de las tropas del Baxá de Alepo batido y puesto en fuga al famoso rebelde Kutschuck Alí de Baya.

En fuerza de aviso que ha tenido el Divan de la altivez con que el Dey de Argel ha tratado á un Seraskier que le despachó la Puerta para recoger ciertos tributos, resolvió enviar refuerzos á la esquadra Otomana, quizá con órden de dirigirse á las costas de Berbería á reprimir el orgullo de semejante exceso; tanto mas que sabemos que los corsarios Argelinos se arrojan á apresar embarcaciones que navegan con Firmanes del Gran Señor, y baxo bandera de Potencias garantidas por la Puerta.

Trípoli 9 de Julio.

Hadgi-Abderahnam, nombrado Embaxador de esta Regencia para Dinamarca, no partirá á aquel destino, respecto á que el Cónsul Danés residente aquí le ha entregado de parte de su Corte para disuadirle de su viage una suma de 30 ducados, haciendo al mismo tiempo algunos regalos al Bey y principales empleados.

Prosiguen aquí los estragos de la peste sin aumento ni minoracion; de manera que así este pueblo como sus contornos ofrecen á la vista el espectáculo mas horrible y doloroso.

Vie-

Viena 25 de Agosto.

Nuestro Soberano se restituyó ayer á Laxemburgo. El campo de Mikendorf consta de 5 Regimientos de Infantería del Austria baxa y 3 del alta, otro de Hungría, 3 batallones de Granaderos y 3 divisiones de Uhlanes, á que se incorporará un piquete de Cosacos Sapore, la mayor parte de los quales hablan Polaco, Válico y Tudesco.

Acaba el Emperador de erigir en Ducado el Señorío de Raudnitz en Bohemia, perteneciente á la casa de los Príncipes de Lobkowitz, con las mismas prerogativas que disfrutaba ántes esta familia como poseedora del Ducado de Sagam, que ha vendido al Duque de Curlandia.

Berlin 29 de Agosto.

S. M. ha condecorado con la banda del Orden del Aguila Negra á los Príncipes Federico Christiano Luis, y Federico Guillermo Henrique Augusto, hijos del Príncipe Fernando de Prusia. El Chambelan Baron de Preitwitz acaba de ser promovido á la dignidad de Mariscal de la Corte.

El Domingo por la mañana al volver S. M. á palacio de la Catedral, donde asistió á los oficios con sus hijos mayores, envió al predicante 100 federicos de oro para que los distribuyese entre los pobres de la Parroquia. Asimismo ha hecho entregar mil monedas de la propia especie á los Inspectores de los indigentes de esta Capital, á fin que con ellos socorran á los menesterosos de todas creencias, á proporcion de sus necesidades.

No se olvida tan poco el nuevo Soberano de promover las artes y ciencias, premiando liberalmente á los sujetos de talentos distinguidos en ellas, como acaba de experimentar el profesor Rambler, muy conocido por sus poesías Alemanas y su profunda literatura, á quien ha asignado una pension anual de 800 rixdalers.

Se ha divulgado una relacion sucinta de los principales sucesos del Reynado del difunto Monarca, la qual por curiosa insertaremos aquí. „Federico II, apellidado el grande, nació en 24 de Enero de 1712. Casó en 12 de Julio de 33 con la Princesa Isabel de Brunswick Wolfenbutel; y subió al trono el 31 de Mayo de 40. El Rey Federico Guillermo, su padre, le habia dexado un Exército de 80⁰⁰⁰ hombres excelentemente disciplinados: un tesoro inmenso; y lo que es mas, admirable arreglo y órden en los negocios. Estas grandes ventajas no fuéron infructuosas en manos de Federico II; pues desde luego se dedicó á perfeccionar el plan de sus esclarecidos mayores para el engrandecimiento y gloria así de su casa como de su país. Una guerra siempre dichosa le aseguró el logro de las pretensiones que tenia á parte de la Silesia. Toda aquella Provincia y el Condado de Glazt, excepto Tropau, Jagendorf y Teschen, le fuéron cedidos en la paz de Bresaw por Maria Teresa Emperatriz Reyna de Hungría. Poco despues tomó S. M. posesion del Principado de Ostfrisia por muerte de su último Soberano. La nueva guerra que emprendió posteriormente en defensa del Emperador Carlos VII contra la misma Reyna de

de Hungría terminó con la paz de Dresde. Así esta como la guerra le fueron tan gloriosas como la anterior. Pero la mas crítica de todas quantas se le ofrecieron fué aquella en que tuvo que combatir á un tiempo con la Casa de Austria, la Zarina, la mayor parte de los Príncipes de Alemania, y los Reyes de Francia y Suecia. Sin embargo de tantos enemigos unidos logró concluir una paz muy honrosa en Hubertsburgo. Siempre que echó mano de las armas para sostener sus derechos ó extender su imperio, se hizo admirar. No parecieron ménos admirables su profunda política y destreza en las negociaciones quando llegó á saberse que sin tomar las armas, y en plena paz, logró le cediesen, en resarcimiento de algunas pretensiones que tenia con la Polonia, toda la Prusia Polaca, ménos Dantzick, Thorn y parte del Netze. Recurrió de nuevo á las armas en favor de algunos Príncipes de Alemania con motivo de la sucesion de Baviera, proporcionándoles al cabo de solo un año el ajuste que deseaban, mediante la paz de Teschen. Por su isfluxo se formó el año último la famosa Liga de los Electores y demas Potentados del Imperio, cuyo tratado puso fin á su carrera política. Por lo tocante al gobierno interior, no se puede ménos de celebrar las sabias disposiciones que tomó continuamente en sus Estados. Alentó las fábricas: protegió todo género de artes y oficios: atraxo y recompensó á los hombres de talento: erigió en Emdem una Compañía para el comercio Asiático: promovió el desmonte de tierras y la poblacion con quantiosas sumas que distribuia cada año entre los labradores y habitantes del campo: puso su ejército sobre el pié de uno de los mas numerosos, formidables y mejor doctrinados de Europa: mudó, refundió y mejoró la administracion de justicia, dando nuevo código á sus vasallos; y siendo tan gran legislador como insigne guerrero: resucitó en sus dominios la aficion á las nobles artes, á las ciencias útiles, á las letras amenas y agradables; acreditándose él mismo de uno de los mayores ingenios y literatos por sus delicadas pœsías, por la historia de su casa escrita con elegancia é imparcialidad, por varios fragmentos de filosofía y política, y sobre todo por las cartas que escribia de propio marte y puño á algunos de los primeros escritores y filósofos del siglo, con quienes tenia por honroso estar en correspondencia tirada. En una palabra gobernó constantemente sus dominios por sí mismo, haciéndolo y viéndolo todo tan vigilante y vigorosamente que nada se escapaba á su diligencia, sin descuidarse jamas en el cumplimiento de esta obligacion esencial del solio hasta el instarte mismo en que exhaló el último suspiro.“

Lóndres 5 de Setiembre.

El Conde de Pictet, Gentilhombre de Cámara del Rey en su Corte de Hanóver acaba de tener la honra de ser presentado á SS. MM, quienes le recibieron con el mayor agrado.

El Capitan Braichwaite, Caballerizo del Duque de Cumberland, ha llegado con noticias de hallarse S. A. R. acometido en Spa de una calentura que daba grave cuidado. Viene á buscar al Doctor

tor Finton , y le llevará consigo para asistir á aquel Príncipe en su indisposicion.

El Archiduque Fernando, Gobernador General de la Lombardia Austriaca , y su esposa llegaron el 28 del pasado aquí , donde cuentan permanecer solo un mes ; y como viajan privadamente no han querido guardia ni ningun otro honor de los correspondientes á su carácter. Este ilustre viagero fué ayer con muchos Caballeros de su comitiva á ver la Lonja , el Banco y el Tribunal de Oldbayley , ó antiguo Bayliato , donde presenció la relacion de la causa y sentencia de dos reos , sentado en el banco de los jueces , conversando en Frances é Italiano con Mr. Rose , quien le explicaba todas las particularidades que manifestó deseaba saber.

El Capitan Seymour Finch se ha despedido uno de estos dias del Rey para ir á tomar el mando de la esquadra destinada á cruzar durante tres años en el Mediterráneo. Lleva en sus instrucciones la de bordear sobre las costas de Berbería , invigilando los movimientos de quantos corsarios salgan de sus puertos.

Entre los buques que vuelven de los respectivos cruceros y apostaderos se cuenta el Diamante , á cuyo bordo viene el Almirante Ricardo Hughes.

El navio Jano ha traído noticia de la llegada del Comodoro Garner á Jamayca , 15 dias ántes de su salida de aquel puerto para Inglaterra.

Asimismo ha fondeado en Portsmouth la fragata Flora que viene de las Indias , habiendo perdido en la travesía á su Comandante Mr. Stoney, Oficial de extraordinario mérito, y sobresaliente por su esmero en hacer observar la disciplina y buen orden. Murió de una fiebre pútrida.

Asegura el *Morning chronicle* que Milor Dorchester , nuevo Gobernador de Quebec , partirá á aquel destino con plenos poderes para transigir toda disputa entre el Congreso Americano y los Canadienses tocante á los límites prefixados al fin de la última guerra , y para cumplir exáctamente todas las condiciones del Tratado de paz sin permitir se quebrante en la menor cosa , ni consentir hecho ó paso alguno de los Americanos que pueda sernos perjudicial.

Refieren cartas de Madras del 24 de Marzo haberse recibido allí avisos positivos de que Tipoo Saib quedaba vivo. Añaden que Hyder-Ali habia prometido su hija por muger á uno de los Príncipes mas considerables de aquel país : que Tipoo , quando su exâ tacion á la corona rehusó prestar su consentimiento á aquel matrimonio , mandando á dicho Príncipe se retirase á sus estados , de lo qual ofendido resolvió vengarse , y habiendo levantado tropas tuvo varios reencuentros con Tipoo , quien salió de uno herido ; de cuyas resultas siendo necesario retirarle á su palacio para atender á la curacion , hizo él mismo divulgar el rumor de su muerte , y declarar á su hijo Soberano. Habiéndose entónces tramado una conspiracion para depone-
ner

ner al nuevo Monarca , el magnatè que habia peleado contra el padre , se puso inmediatamente de parte del hijo para mantenerle en pacífica posesion de sus derechos hereditarios. Agradó tanto á Saib esta conducta de su enemigo que hizo anunciar su convalecencia , y no vaciló en poner su confianza en dicho Príncipe y otorgarle el objeto de sus deseos.

Segun las mismas noticias trabajaban los Franceses con la mayor actividad en la construccion de un fuerte , concluido ya en la parte que mira al Oeste : tenian fuerzas respetables en sus posesiones , recibiendo á cada nave que llegaba refuerzos de tropas y pertrechos. Ademas de esto hacian grandes acopios de granos.

Los Franceses é Ingleses han tenido desavenencias muy serias en las costas de Coromandel y Bengala sobre la venta de la sal, pretendiendo los segundos que les pertenece exclusivamente. Con este motivo Mr. de Souillac , Gobernador de las posesiones Francesas en las Indias Orientales , despachó á su Ayudante el Caballero de Paray con pliegos para la Corte de Versalles relativos al asunto; y el Gobernador Ingles ha enviado por su parte otro Comisario aquí. Esperamos que ámbos Gabinetes ajusten amistosamente esta dependencia mediante un convenio mutuo que zanje todas las dificultades.

Haya 7 de Setiembre.

Los negocios interiores de la República van tomando un aspecto muy contrario á la tranquilidad pública; pues en el palacio de Loo, donde reside actualmente la Corte del Statúder se firmó el 21 del pasado una confederacion contra la que tienen formada varias Provincias y Ciudades principales de Holanda para defender sus privilegios y libertades , cuyos defensores tira aquella á exterminar á fuego y sangre. El Capitan General de Gueldres y Utrech juntó al rededor de dicho palacio un ejército compuesto de los mismos Regimientos que tienen á su sueldo 6 de las Provincias unidas; y con él se presentó delante de la ciudad de Elburgó que halló desamparada y sin un alma. De allí pasó á atacar á Hatten , á cuya plaza hizo fuego á las 4 de la tarde del dia 5. El vecindario de ella armado , y el de diferentes pueblos de las otras Provincias que habian acudido al socorro , hiciéron resistencia á los sitiadores y disparáron contra ellos la artillería. Perció en esta refriega mucha gente de una y otra parte; pero tuviéron al fin los vecinos que salirse del lugar quando viéron ser imposible resistir mas. En vista de estas violencias han escrito Sus Nobles y Grandes Potencias y la Regencia de Amsterdam á los Estados de Gueldres y al Statúder quan sensibles y ofensivas habian sido para ellos dichas hostilidades , pidiendo á S. A. explique claramente su modo de pensar sobre estos medios violentos, dando una respuesta categórica para que sepan á que atenerse Sus Nobles y Grandes Potencias , y como han de obrar; pues si no se les da satisfaccion y se restablecen las cosas en el antiguo órden y quietud , se verán obligados á usar de los medios que juzgaren necesarios para mantener la union y los derechos que la Liga federa-

tiva da á los comprendidos en ella. Tambien han acordado escribir á todos los Comandantes de los Regimientos al sueldo de estas Provincias, previniéndoles estén prontos para ser empleados donde quiera que se tenga por conveniente destinarlos.

Alcoy 1.º de Setiembre.

Desde que entró á servir el Corregimiento de esta villa D. Juan Ximenez en el año de 84 se aplicó con todo esfuerzo á la policía del pueblo; y ayudando su zelo con algun caudal de Propios y Arbitrios, reparó las carnicerías públicas que amenazaban ruina; aumentó el salario del maestro de primeras letras, dotó á una maestra para las niñas, y una comadre para las parturientes pobres, extinguiendo los sueldos que inútilmente gozaban el Abogado, Agente y Procurador de la villa; reparó el puente de Penaguila, el pretil de la salida de la villa por la puerta de Concentayna, y la del camino real de Madrid, y arregló equitativamente los derechos que llevaban los Escribanos de Ayuntamiento en los arrendamientos de las rentas municipales. Despues de esto con el producto de unas fiestas de novillos, de la venta de una tierra propia de la villa que poseia un particular, y la gratuita contribucion de algunos sugetos y otros arbitrios ha construido una lonja con 15 pilares de piedra, para celebrar los mercados baxo cubierto; otra menor para vender frutas y legumbres; una fuente; una casa para la custodia de los pesos y medidas; una caballeriza para el ganado de los que traen géneros á vender; una posada con 50 pesebres; dos salas para escuela de escribir y contar en el sitio de la casa de comedias; una casa para la escuela de niñas con habitacion para dos maestras, y otra para el maestro de primeras letras, en todo lo qual ha empleado cerca de 60 pesos. Todos los malos pasos que habia en los caminos del contorno los ha mandado componer por carga concegil, y para la construccion de algunos puentes y calzadas se ha dignado S. M. conceder por 4 años la tercera parte del sobrante de Propios de los 33 pueblos del Corregimiento, y el impuesto de un real en cántara de vino. Todo esto consta en la Contaduría de Valencia; y ademas se han aumentado en las fábricas de paños 3 batanes, 46 telares, 7 tintes de azul, 6 tixerias y 2 bancos de tundir, y se van á poner 2 prensas y un tendedor para ocho piezas. En el año de 85 se han fabricado 10,880 piezas de paño de 35 varas Valencianas cada una; las 5200 de treinteno á quarenteno, y las restantes de catorceno á veintiquatreno. Satisfecho el Rey de lo bien que este zeloso Ministro desempeña su empleo, ha mandado se le den gracias, y se publiquen los efectos de su actividad y diligencia.

Madrid 26 de Setiembre.

En el Regimiento de Reales Guardias Españolas ha promovido el Rey á 2.º Teniente de Granaderos al 2.º de Fusileros D. Luis Treviño: á segundos Tenientes á los Alféreces de Granaderos D. Juan Antonio Montes y D. Joseph Fonsdeviela, y al de Fusileros D. Manuel Escoiquiz; y á Alféreces de Granaderos á los de Fusileros D. Francis-

co Reyna y D. Henrique Espinosa ; confiriendo al mismo tiempo al referido Montes segunda Ayudantía mayor.

En el de Reales Guardias Walonas ha nombrado para Capitan al primer Teniente de Granaderos D. Alexandro Sir de Gougnyes : para Alféreces de Granaderos á los de Fusileros , D. Manuel , Baron de la Barre , y D. Pedro Boringe de Nangi ; y para Alféreces á los Cadetes D. Henrique de Menche , D. Luis Bartolomé de L' Eglise , D. Carlos Bassecourt Ducrocq , D. Juan Bautista de Valicourt , D. Felipe Antonio Obert , y D. Henrique de la Haye St. Hilaire.

Tambien ha conferido S. M. Compañías de Granaderos en los Regimientos de Infantería de Cantabria y Ultonia á los Capitanes de estos Cuerpos D. Joseph Roman , y D. Antonio O Hines , graduado de Teniente Coronel : y de Fusileros en el de Soria á D. Narciso Valeta , D. Joachín Blasco , D. Manuel Estevan , D. Gerónimo Asley , y Don Atanasio Sotelo : en el de Victoria á D. Henrique de Salas : en el de Mallorca á D. Manuel del Soto : en el del Fixo de Oran á D. Nicolas Bolea : en el de la Princesa á D. Roque de Arias , y D. Narciso de Luna ; y en el de Nápoles al Capitan D. Manuel Masoata y D. Francisco Boriasca , Ayudantes y Tenientes de Granaderos y Fusileros de los citados Regimientos.

Igualmente ha promovido á Capitan del Real Cuerpo de Artillería á D. Gerónimo de Leyva , Teniente del mismo Cuerpo.

Asimismo ha conferido S. M. el empléo de Ingeniero Director de sus Reales Exércitos , plazas y fronteras al Ingeniero en Xefe D. Fernando de Ulloa.

Ha provisto tambien la Compañía suelta del Reyno de Aragon en el Teniente de ella D. Antonio de Torres.

Y ultimamente ha concedido grado de Teniente Coronel de Infantería á D. Joseph Naranjo , Sargento mayor de la plaza de Melilla.

El dia 21 del presente mes se cantó con la mayor solemnidad en la Iglesia del Real Convento de Religiosas Franciscas Descalzas de esta Corte el *Te Deum* en accion de gracias por la beatificacion del extático varon Fr. Nicolas Factor , Religioso Observante de la Provincia de Valencia , Confesor que fué de dicho Real Monasterio.

Instruccion para la recaudacion de los bienes mostrencos vacantes y *abintestatos* , con insercion del Real Decreto de 27 de Noviembre del año próximo pasado , á que por ahora quiere S. M. se arregle el Subdelegado y los particulares y demas Jueces de esta comision , ó que conozcan de tales causas , con aplicacion á la construccion y conservacion de caminos , ú otras obras públicas de regadíos y policia , ó fomento de industria. Se hallará en el Despacho de la Gazeta.

Hymnus Angelicus , seu totius Summae Teologicae S. Thomae Aquinatis rymnica Sinopsis , auctore R. P. M. Fr. Francisco Penon , Ordinis Praedicatorum. Editio nova prioribus absolutior , atque correctior. Esta obra es recomendable por la claridad , limpieza y brevedad con que sin apartarse del metro ensesia la resolucion de los artículos en sola una palabra : de suerte que los principiantes con facilidad hallan siguiendo los números la doctrina del artículo , y los

los versados en las obras del Sto. Doctor tienen en este tomito un breve compendio de quanto han estudiado. Hállase en la Librería de Frances calle de las Carretas , y en la Portería del Convento de Sto. Tomas.

Cartas de S. Francisco Xavier , Apostol de las Indias , recogidas y traducidas del Latin por el P. Francisco Cutillas , de la extinguida Compañía. Dos tomos en 8.º = Jesus al corazon del Sacerdote , ó consideraciones eclesiásticas para cada dia del mes , traducidas del Toscano por el P. Fr. Manuel Rovira , Trinitario Calzado. Un tomo en 8.º Se hallarán en la Librería de Correa.

Sumario y diario de las Indulgencias de la Cofradía del Rosario de Maria Santísima , concedidas por los Sumos Pontífices , arregladas y compulsadas con las Bulas Pontificias y Concesiones de Cardenales , Legados &c. por el P. Mtro. Fr. Antonio Garcés , del Orden de Predicadores , Misionero Apostólico &c. Se hallará en la Imprenta y Librería de Pacheco calle de los Tudescos.

Sueños morales , visiones y visitas de Torres con D. Francisco de Quevedo por Madrid , corregidos y aumentados con la Barca de Aqueronte , Residencia infernal de Pluton , Correo del otro mundo , y Cartas respondidas á los muertos , sacudimiento de mentecatos , Historia de historias á imitacion del Cuento de cuentos de Quevedo , y el Soplo de la justicia : escritos por D. Diego de Torres Villarroel , del Claustro de la Universidad de Salamanca. Un tomo en 4.º Se hallará en las Librerías de Castillo frente á las gradas de S. Felipe el Real , en la de Quiroga calle de la Concepcion junto á Barrio nuevo , en la de Lopez frente á S. Luis ; y en el Real Sitio de S. Ildefonso en el puesto de Gaspar Fernandez.

El Apologista universal , N.º III.º , en que se da licencia y concede facultad á todos los eruditos á la violeta para que sean escritores públicos , observando los cánones y preceptos que en esta apología se contienen. Se hallará con los antecedentes en las Librerías de Castillo frente á S. Felipe el Real , de Martinez calle de las Carretas , y de Lopez plazuela de Sto. Domingo.

Carta apologética de las *Conversaciones instructivas* del P. Fr. Francisco de los Arcos , exhortándole á que , sin hacer caso de los critiquillos de estos tiempos , prosiga en enriquecer á la Republica literaria con semejantes obras rellenas de tan exquisitas noticias. La escribió D. Juan Bautista Jordan , Presbítero. Se hallará en los puestos donde se vende el Diario. Su precio 13 quartos. Puede ir por el correo.

Respuesta del Abate D. Xavier Lampillas á los cargos recopilados por el Abate Tiraboschi en su carta al Abate N. sobre el Ensayo histórico apologético de la Literatura Española , traducida en Castellano por Doña Josepha Amar : con un índice alfabético de los principales autores y materias de la obra del mismo Lampillas , formado por la misma traductora. Se hallará en la Librería de Francisco Fernandez frente á S. Felipe el Real.

La Escena Hespafiola defendida en el prólogo del *Theatro Hespagnol* de D. Vicente Garcia de la Huerta , y en su *Leccion crítica*. Segunda impresion con apostillas relativas á varios folletos posteriores. Un tomo en 8.º En casa de Barco carrera de S. Gerónimo.

El Huérfano Ingles , Tragedia urbana , nuevamente traducida en metro Castellano. Se hallará en casa de Manuel Quiroga calle de la Concepcion , en el Real Sitio en el puesto de Gaspar Fernandez , y en Barcelona en casa de Gilbert y Turó.

Retrato de Pablo Buterbrodt , Holandes , residente en Paris , donde se muestra por su extraordinaria corpulencia , pues pesa 19 arrobas y una libra. Es copia exácta de otra sacada por el original. Se hallará en la Librería de Esparza puerta del Sol.